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清清理理被被堵堵河河道道为为何何偏偏要要等等到到汛汛期期
□曲征

齐鲁晚报6月9日C03版报
道，6月1日至9月30日为济南市
的汛期。济南市地势南高北低，
市区内的几十条泄洪河道是
否畅通很大程度上决定着济
南能否安全度过汛期。近日，
记者走访了大辛河、兴济河等
市区的主要泄洪河道，发现河
道存在淤积、开垦种菜、野草
疯长、渣土侵占等现象，给防汛
带来了不小的挑战。

河道堵塞、被侵占，早已
不是新鲜话题，每年汛期来
临，总会有河道被堵被占的新
闻。令人不解的是，根据相关

规定，泄洪河道不能堆放影响
河道行洪的物品，更不能占用
泄洪河道。那么，这个规定谁
来具体监管落实？如果落实不
到位，究竟哪个部门为此担
责？堵塞河道的垃圾、渣土也
影响到周围居民的生活质量，
那么，相关部门平时有没有到
河道附近调查研究？

有人或许会说，只要在汛
期来临之前完成清理、不耽误
泄洪就行，此言差矣。一则天
气状况谁也捉摸不透，一旦汛
期提前，来一个措手不及，那
么，因为排水不畅肯定会将城
市推上危险的边缘。二则，如
果总是汛期来临之前疏通河

道，由于时间紧任务重，肯定
疏通不好，排水效率也肯定提
高 不 上 去 。三 则 ，等 河 道 淤
积、开垦种菜、渣土侵占了之
后再去清理，肯定消耗大量的
行政成本，而拆除河道边缘的
棚盖等违章建筑，也会给建造
者带来损失。如果保持河道畅
通的工作做到平时，那么这些
弊端都能够避免。

众所周知，河道的作用之
一，便是在大雨时节能够将城
市的洪水快速地排泄出去，河
道畅通，就相当于给城市汛期
提供了安全保障，而一旦堵塞，
则将城市置于危险境地。2007

年“7·18”济南洪灾，3小时的暴

雨让省城成为泽国、地下超市
变“水箱”，多人因此丧生，如今
想起，仍令人不寒而栗。那次灾
难突袭，固然与城市排水设施
设计、维护等等因素有关，但是
河道排水不畅也是原因之一。

河道是用来排水的，是关
键时刻泄洪的安全阀，既不是
垃圾场，也不是种菜的菜园。
有关部门必须将工作做到平
时，而不是每年汛期来临前才
搞突击清理。如今必须尽快弥
补监管漏洞，要有专业部门
(比如河务部门 )靠上去，时时
刻刻对河道的状况进行监管，
一旦发现问题立即处理，还居
民们一个安全的城市环境。

留留住住蓝蓝天天白白云云，，靠靠得得不不仅仅是是下下雨雨
济南的雾霾让市民很受伤，

盼着蓝天白云也就自然而然。前
两天，尤其是6月7日那天，济南
的空气质量好得让人难以置信，
市民自然欣喜若狂。湛蓝的天
空，飘着朵朵白云，没有了污染，
驱散了雾霾，难怪朋友雪岑在微
信上留照并感慨道：“天！这是济
南的天吗？蓝得好像奇迹，蓝得
我都不好意思看。”我为此特意
登上千佛山，四下眺望，久违了
的诗情画意又展现在眼前。

当然，近日的空气洁净与6

日晚间的那场雨情密切相关，但
是我想，此与近期济南加大扬尘
治理力度，全力取缔马路烧烤等
也不无关系。试想，假如没有近
期创卫的各种举措，还是此前那
种“四面荷花三面土”，还是“满
城烧烤烟雾绕”，泉城能有这么
明朗的天吗？答案不言而喻。

留住蓝天白云可以说是当
下市民心中最大的期盼。当然，
我们也不得不承认，时下别说要
留住蓝天白云，就是让它多住几
日似乎也不太现实。因为雾霾笼
罩系“冰冻三尺，非一日之寒”，
但愿这“冰”能尽早融化。围绕着
创建卫生城，近期济南城区内的扬
尘肆虐和马路烧烤得到有效遏制，
但愿这次遏制能让它们就此销声
匿迹，别再“野火烧不尽，春风吹又
生”了，这既是市民的希望，也是对
城市管理者的考验。

济南市市委书记王敏在前不
久召开的创卫推进大会上强调指
出：要从维护群众切身利益出发
做好创卫工作，明确创卫不是为
了好看，更不是为了称号和牌牌，
而是为了改善群众的生活环境，
提高市民的生活质量，促进人民
的身心健康。应当说，想法子留住

蓝天白云，既是为了改善环境，也
是为了让市民身心健康。

是否留得住蓝天白云，取决
于我们的城市管理者能否积极
主动作为，不让扬尘肆虐反弹和
马路烧烤复燃。据笔者了解，时
下在各街道办事处辖区内，执
法、公安、交警、工商、食药监等
部门都有派出机构或派驻人员，
要说执法力量不足或是没有执
法权，好像并不完全是那么回
事。我想，各职能部门只要以人
民利益为重，齐心协力、尽职尽
责地勤奋工作，留住蓝天白云还
是大有希望的。当然，治理扬尘
和露天烧烤，不能抱有毕其功于
一役之侥幸，要有毅力、恒心和
韧劲，坚持露头就打，绝不手软，
如此长此以往，环境污染才会逐
渐消停，蓝天白云才会时常光顾
并进而常驻泉城。

葛有话明说

□杨曙明

葛海言门

别让“弃婴潮”伤了孩子

@徐可顺：近来，关于弃婴安全岛
接收弃婴的报道大量涌现，听说双休
日里，还有不少家庭去南部山区游
玩时，顺便带孩子“造访”了那里。
可现场有的孩子不敢下车，担心家
人也把自己留在这里。因此，笔者
认为媒体特别是电视在做此类报
道时，应尽量减少对相关弃婴过程
的画面直播与文字表述，以免让身有
残疾的孩子或自卑倾向重的孩子看
到后产生心理不适，甚至恐惧感。
同时，家长们也请用正面的言语解
释弃婴现象及弃婴岛之功用，切莫
让“弃婴潮”伤了孩子。

泉水直饮点又见“抢水族”

@黄伟民：上周五，本人在五龙潭
公园看见了不和谐的一幕。游客饮水
处被部分提着大桶小桶接水的居民
占据。因直饮点水流小，他们就用自
带的细水管直接插在出水口接水。这
些人相互熟悉，不断会有人加塞进入
(公园保安就在旁边)，致使其他游客
长时间不得近前，有的游客只好遗憾
离去。公园免费直饮点是为游客体验
品尝泉水而设，是向外推介泉城济南

“天下第一泉”的宣传品牌。作为济南
人，理应感到自豪、把品泉机会多留
给外地游客。然而，部分居民抢占饮
水点的行为却给城市形象抹了黑。在
闷热的烈日下，看着外地游客满怀期
待而来、却带着一脸的汗水和失望而
去，怎能心安理得？

如此“纪念品”恶心了别人

@陈立新：日前早晨出门锻炼，回
来时看到南辛庄街路边健身广场边
有几个木质的长凳。走近一看，长凳
前瓜子皮、水果皮、食品包装袋等撒
了一地。长凳上也脏乎乎的，有几处
洒了饮料什么的，留下的污迹很明
显。别说坐，就是看着都觉得恶心。不
用说，是有人在这里休闲时留下的

“纪念品”。街头路边安置长凳，不仅
是方便了大家在这里休息，更提升了
整体环境。可大家在此休息，一定要
自觉地维护环境卫生，这是一个合格
市民应有的素质。

葛一人E语

葛有么说么

无无障障碍碍厕厕所所岂岂能能随随便便被被占占

□朝阳

日前，笔者陪外地朋友到公
园游玩，因为朋友的父亲身有残
疾，在公园入厕时遇到了不方
便。公园里为残疾人设置的无障
碍厕所当时正被一年轻小伙子
占用，足足等了近十分钟，老人
才得以方便。

随着公园软硬件服务设施的
提升，公园专门为身体不便的游客
设置了无障碍厕所，在一定程度上
解决了身体不便游客的方便问
题。但某些人在公园上厕所的一
些不良习惯令人反感：有的没有
敬老让残的意识，有的明知是为
残疾人设置的厕所，却为图方便
随意占用，等等。在笔者看来，公

园里的无障碍厕所，主要是为腿
脚不好和有特殊情况的游客提供
方便服务的，如果年轻人图方便随
意占用，就很容易给身体不便的老
人如厕带来不便。而由于年龄和身
体的原因，如果老人得不到及时方
便还有可能引发身体的其他不适，
以至于发生危险。

城市文明体现在方方面面，文
明如厕一定程度上也能够反映出
一座城市的文明程度。笔者认为，
对于广大市民来讲，不论是逛公园
使用公厕还是在处于其他公共场
合时，应该从一点一滴做起敬老让
老、关爱礼让身体不便的市民。良
好的文明需要大家共同呵护，只有
每个人在文明上迈出一小步，我们
的城市文明才能跨出一大步。

打打球球前前总总要要如如此此清清理理让让人人烦烦

□孙建文

朋友住在一个老的小区，平常
下班后喜欢在小区空地上打打羽
毛球。可是让朋友不胜烦恼的是，
每次打球前都要先清理一遍场地，
不是他天生爱干净，而是院子里有
不少狗的便溺。

朋友有些无奈地说，每次清
扫都能发现狗的好几处便溺，不
单是进行活动，就是在楼前走动
的路人一不小心也会踩上，弄脏
鞋不好擦不说，味道还特别大，
影响环境整洁和人的心情。天热
的情况下尤其如此，还没有活动
就弄了一身汗。

的确，随着生活水平的提高，
人们的消费更多向娱乐休闲消费
发展，在家里饲养狗的也越来越
多。养狗是个人爱好，可以充实一

些人的业余生活，谁也不能随便干
涉。但是在家里私人空间养是个人
自由，一旦让狗出去，就涉及到了
公共空间，受影响的就不单纯是自
己的家人，还有公共环境中的其他
人，就要遵守公共规则。如果让狗
出去了，管理到位，既不让狗随意
接近人，又随时清理狗的便溺，这
当然也很好，在顾及他人的同时自
己也能玩得开心。

然而，总还是有一些人不大注
意细节，也不太在意公共环境和他
人感受，对狗放任不管。其实，狗的
行为背后更反映了人的思想素质
和文明水平。这不但靠社会监
督，更要靠个人自觉。在养狗前
先做好思想准备，如果不能做到
文明养狗，还不如不养。如果养
狗过程中不注意管理，影响的也
是人的形象。
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